

EL PROGRESO

BISEMANAL POLITICO Y DE VARIEDADES

Nº 538

San José, domingo 27 de octubre de 1901

Año III

POR LA CANDIDATURA

DEL EXIMIO CIUDADANO

Licenciado don Ascensión Esquivel

Trabajará este periódico

OJEADA

Dirigir nuestras miradas hácia las Repúblicas hispano-americanas del Sur, no digamos nuestra tierra centroamericana, que apenas comienza á levantarse y á respirar el ambiente de la moderna civilización; contemplar con ojos imparciales las transformaciones efectuadas, las evoluciones políticas y sociales, las épocas de mayor auge, los trastornos en las diferentes esferas de acción, la ruina humillando los pueblos, el progreso irradiando luz y alumbrando el sendero de salvación de las naciones: continuas permutaciones á que está sujeta la porción de tierra en que vive la humanidad; dilatar la perspectiva hasta donde se pueda, y luego encerrar todo dentro de las facultades de nuestro cerebro, y ver en el teatro levantado en nuestra imaginación la eterna comedia del engaño siempre con su burla

sangrienta y sus cómicos far-santes, es para desgarrarse á uno el corazón y desconfiar aun de nosotros mismos, ó para que revistiéndonos de valor lanzemos protesta altisona y clamemos por la regeneración, por las límpidas costumbres, por el fundamento de las instituciones patrias asentadas en sólida base.

Las guerras fratricidas, las batallas entre pueblos de raza idéntica, son espectáculo en verdad desconsolador; los hijos de una misma madre, haciéndose pedazos y desgarrando las entrañas que les fecundó, es el ejemplo tristísimo del sentimiento humano postergado y á merced del capricho de corrupción de la conducta doméstica.

Dolorosa situación, la actual, de nuestras hermanas del Sur. Colombia regando su sangre con profusión; Venezuela en la miseria, á causa de sus luchas intestinas; Chile y Perú arrojándose miradas de envidia y de rencor; Ecuador en revueltos movi-

mientos facciosos, y Méjico, soportando la monarquía disfrazada de República.

¿Qué significa todo ello? ¿Es acaso la vida independiente un mito?

Parece que los pueblos no comprendieran el mal que se hacen á sí mismos y las dañinas enseñanzas con que heredan fatalmente á sus descendientes.

¡Que surja nueva vida!

Para enderezar los mal dados pasos debidos, probablemente, á la inexperiencia consiguiente de todo lo que empieza á vivir, se necesita escudarse de buena fe, confianza y paciencia, y la obra regeneradora, mejor dicho, vivificadora, cuajará hermosísimo fruto.

No es trabajo de un día, ni uno ó más años; tiempo considerable habrá que emplear para ello.

Cuando la joven América eche en olvido el vicio de imitar á la vieja Europa; cuando deje de estar infiltrada en sus dañosas costum-

bres; entonces, podrá desarrollar completamente libre y elevar muy alto su preponderancia. Antes, no.

He pasado esta ojeada por las naciones americanas que nos llevan muchos palmos de adelanto, sólo por vía de examinar el estado deplorable á que han llegado algunas de ellas, por la falta de fraternización, por el poco respeto á las leyes humanitarias, y sobre todo, porque los pueblos se dejan arrastrar por entusiasmos peligrosos.

Muy grandes podríamos ser mañana, si de ahora en adelante todos trabajásemos con empeño por coronar la magna obra de la Paz. Donde ella reina, germina fecunda la semilla del progreso.

Después de haber comparado las causas y el origen de los males que infestan hoy hoy el ambiente de las Repúblicas hispano-americanas del Sur, con los epidémicos que se han introducido por el lado débil de nuestra Constitución poco experimentada, nos es fácil sacar consecuencias lógicas que nos encaminen é ilustren el pensamiento con la luz de la razón, la mejor consejera que nos puede guiar por el sendero de la felicidad.

La obra de la Paz, repito, es la que se nos hace necesaria. ¿Y cómo levantarla soberbia con muros invencibles? Material sobra, pero no se sabe hacer uso de él. Abí está la aristocracia del talento; ahí hay eminencias distinguidas, cuyo saber é ilustración pueden abrir ancha vía por donde marche triunfante el país en medio del bienestar general. Sí, ahí

las tenemos; pero inmóviles y en actitud anémica.

La opinión falsa de que Costa Rica necesita de sus hombres de valor sólo en las luchas políticas de cada período constitucional, en que se llama á la Presidencia el hombre que se juzga ha de llenar las justas aspiraciones del pueblo honrado, es nuestra palpable de la inacción de de las inteligencias costarricenses.

Pasada la época de votación electoral, aquellos á quienes no se ha llamado á ocupar un puesto público, vuelven á su vida tranquila y se olvidan hasta del nombre de Patria.

Quiere decir que los que se agitan y se mueven en estos tiempos, es para lucir dotes oratorias, persiguiendo algún fin, y no para trabajar por el bien del terruño natal.

La Patria necesita en todo tiempo de sus hijos.

Costa Rica está llamada á ser más dichosa y si sus hombres notables no trabajan por ella, va camino á su corrupción.

Trabajemos por la Paz; démosnos el abrazo de hermanos cariñosos y cada cual ayude con su contingente, prestando su inteligencia y sus energías, á la causa noble y santa de la Patria.

DANIEL UREÑA.

Al muy ilustre señor Vicario Capitular, Deán Doctor don Carlos María Ulloa

Muy ilustre señor:

(Concluye.)

Que sea genuinamente costarricense y pertenezca al Clero Nacional.

En toda República donde la mayoría sea católica, hay dos Supremos

Poderes, el Poder Político Civil y el Poder Eclesiástico ó Espiritual.

La encarnación y representación del Supremo Poder Político ó Civil está en el Presidente de la República. El Obispo es el representante del Poder Eclesiástico ó Espiritual.

Ahora bien, en Costa Rica según la Constitución política que nos rige, para ocupar el puesto de Presidente es necesario ser costarricense por nacimiento.

¿Con cuanta más razón debería exigirse esa calidad para ser Obispo, tanto más, cuanto que aquel sólo dura cuatro años en su puesto, mientras que el puesto de éste es vitalicio.

Aunque la Constitución no lo diga, la sana razón lo aconseja, la lógica así lo exige. Seguros estamos de que cuando se haga la reforma á la Constitución, que ya está iniciada, ese será un nuevo artículo que se le añada y de muy prácticos resultados.

¿Cuál sería el motivo que impulsó á nuestros abuelos, cuando hicieron la Constitución, á consignar el artículo de que nos ocupamos?

Seguro es que se fundaron en aquel axioma español que dice: "La tierra donde nací por madre la conocí;" ó talvez en aquel sentimiento innato que la Naturaleza grabó en el corazón humano que se llama "Amor patrio, ó patriotismo."

Amor y sentimiento, que cuando se está fuera de la Patria se convierte en lo que se llama nostalgia ó spleen.

Sobre ese sentimiento que hace que cuando dos compatriotas se encuentran fuera de la Patria, sean quienes fueren, aunque sean disidentes en ideas y contrarios en principios, se traten como verdaderos hermanos.

Sobre ese sentimiento que hace recordar con placer, cuando se está fuera del país, todo lo que ha sido testigo de la infancia.

¿Un extranjero que patriotismo podría alegar? ¿No será más bien el spleen y la nostalgia lo que lo atormentará?

¿Qué extranjero hay que no piense volver á su patria algún día, sea quien sea y estuviere como estuviere?

¿Qué extranjero hay que no haga economías y mande ó vaye atesorando algunos fondos allá en su tierra para ir algún día á vivir de sus rentas en medio de los suyos?

Podrá haber excepciones pero serán muy contadas; serán más hijos de enfermedad mental, que nacidas del corazón, esa no es la regla.

Se ve, pues, que nuestros abuelos obraron cuerdate y que conocían el corazón humano, al poner en la Constitución el artículo de que nos ocupamos.

Un sacerdote extranjero, por más ilustrado que sea, jamás llegará á co-

nocer á fondo nuestro modo de ser, nuestras íntimas costumbres, nuestros modismos más especiales; y mucho menos si no ha sido Cura, que á nuestro modo de ver, es la mejor escuela para llegar á ser Obispo.

Al hacer esta afirmación, no estamos errados: en un Curato se pone en práctica lo que teóricamente se ha estudiado en las aulas, porque es sabido que la teoría es muy distinta de la práctica y se sabe que "la experiencia es la madre de la ciencia."

La cuestión raza y carácter es otro asunto que hay que tomar en cuenta.

La raza latina á que pertenecemos nosotros es muy diferente en su modo de ser de la raza sajona, descendiente de los bárbaros del Norte de Europa, á que pertenece el Pastor extranjero alemán que se nos quiere imponer.

El carácter alemán, seco, frío, brusco, misántropo, callado etc.; enteramente contrario al latino, que es franco, alegre, expansivo y bullicioso, no es el más á propósito para regirnos y apasentarnos, tanto menos cuanto que aquel (el alemán) ha nacido hoy respirado el aire de la aristocracia, y aquí sólo conocemos la democracia.

El extranjero, y sobre todo el alemán, tiene desde su infancia un desarrollo mayor de fuerza intelectual, más memoria y más comprensión que nosotros debido al clima y sobretodo á la buena alimentación; nosotros por el contrario somos débiles por nacimiento debido al clima y á la falta de nutrición de nuestros alimentos; en efecto: ayotes, zapallos, challotes, quelites etc, no son alimentos á propósito para azuzar la inteligencia, ni para ayudar á la memoria.

Por las razones apuntadas necesitamos un Obispo genuinamente costarricense, que portenezca al Clero Nacional, que participe de nuestra debilidad y flaqueza, para que nos compadezca y no nos exija más de lo que podemos hacer.

NASFTOL.

ACTUALIDADES

La reunión del viernes próximo pasado, efectuada por la Liga de Obreros, resultó interesante. En ella se hizo moción por que se diera una manifestación de simpatía al Licenciado don Ricardo Jiménez, con motivo de los ataques virulentos y enmascarados que se le lanzaron por cierto diario. En medio del mayor orden se constituyeron los obre-

ros frente á su casa, donde, en nombre de ellos, ofreció don Gerardo Matamoros la ovación espontánea de la Liga, contestando agradecido el Licenciado Jiménez, con frases benévolas y de mucha significación.

De Tegucigalpa envían los estudiantes hondureños una carta á los estudiantes costarricenses, en que aquéllos dan la voz de alerta acerca del protectorado de Estados Unidos en Nicaragua y los excitan á trabajar por que, caso de llevarse á efecto, lanzen valiente protesta. Hermosa conducta la de los jóvenes tegucigalpeneses.

Anoche tuvo lugar la inauguración de la sociedad "La Juventud."

Bien lo sabíamos.—Uno de los amigos de don Demetrio Iglesias Castro, nos manifestó que éste no aceptaría ninguna candidatura y que veía con malos ojos la política de esos que quieren tener asegurado el maíz del año. Mecho fué uno de los que aceptó con beneplácito la candidatura del Licenciado Esquivel, de quien siempre se ha expresado en los más altos conceptos.

Los de el derecho, están muy tristes. Con su política no han hecho más que levantar el espíritu público. Las adhesiones al Partido Nacional de todos los pueblos de la República les dice, clara y terminantemente, que su conducta no es adecuada y su patriotismo dudoso.

El Progreso también protesta de los cargos injustos lanzados en la hoja de los Fernández Güel, al intachable jurisconsulto Licenciado don Ricardo Jiménez.

Los 60 sacerdotes naciona-

les pedirán á Roma el nombramiento de un Obispo costarricense. ¿Qué dirá don Rosendo Valenciano?

Ayer nos dijo el Padre Martínez: No es cierto lo que dicen los periódicos; yo no he trabajado ni trabajaré por don Demetrio Iglesias Castro. Una media docena de muchachos, de esos que van los sábados á cenar tamales, fueron los de la broma en Heredia.

Se acerca el 2 de noviembre. No olvidéis que en la Jardinería Artística hay sencillas y elegantes coronas á precios sin competencia.

El domingo 3 de noviembre es el día señala lo por algunos para la gran ovación general del Partido Nacional.

Serenata.—En la noche del jueves tuvo lugar una bonita serenata en casa de la señorita Elia Beer.

Nuestra situación

Día á día escasean los medios de proporcionarse dinero, de tal suerte, que puede decirse, sin temor de equivocación, que hoy no hay negocio productivo aquí.

La falta de medio circulante se hace sentir de una manera firme. Por eso hay parálisis en las transacciones; por eso no halla ocupación el artesano; por eso los jornaleros no hallan trabajo, ó si lo consiguen obtienen en recompensa ínfimo salario, raquíctico para atender á sus necesidades.

El pésimo estado de los caminos vecinales, no obstante el lujo con que se detalla para su composición, hace que los artículos de primera necesidad se mantengan á precios muy altos.

También el aumento de derechos de aduana hace que los demás artículos de consumo se ballen á alto precio.

Esas causas determinantes de la necesidad que hoy existe, obligan á los pobres á ausentar se de las ciudades para proporcionarse medios menos dispendiosos de vivir, ya por la reducción de los alquileres de casa, ya por la facilidad de obtener sin costo de transporte algunos artículos de consumo diario.

El resultado de esos alejamientos al campo, es que dejan desocupadas multitud de casas y por eso abundan los avisos de alquiler y los rótulos de "Se Alquila esta casa." Los propietarios de casas en la ciudad se ven precisados á rebajar el precio de los arriendos, y no obstante eso, las casas permanecen desocupadas y de no, hay generalmente gran dificultad para obtener el precio del arriendo.

Mientras tanto, los impuestos municipales suben y suben. El Ayuntamiento que está afectado de falta de dinero, como los particulares, se preocupa poco de las dificultades de los vecinos para pagar lo que las leyes Draconianas imponen como contribución forzada, cobra y se hace pagar sin consideración de crisis ni cosa parecida; y no se cuida de rebajar impuestos.

Más se dirá, como rebajar impuestos si así y todo no hay con qué subvenir á las necesidades del Ayuntamiento?

Nosotros decimos: recoja ve las el Municipio, quite subvenciones, rebaje sueldos, destituya empleados de lujo; no se meta en camisa de once varas, y no sólo tendrá para pagar la luz eléctrica y otras mil luces que no son eléctricas, sino que podrá rebajar los impuestos que tanto pesan sobre los vecinos propietarios en esta ciudad.

A. L. P.

Horrible crimen

En esta ciudad se venden, muy baratas SEIS MULAS de superior calidad.

Informes en esta imprenta.

LOS CANDIDATOS

Se desea comprar una casa céntrica en esta ciudad, dando en pago dos mil colones en efectivo y al contado, y fincas de potreros y casas en el Guanacaste, situadas en Cañas que es uno de los cantones más valiosos de aquel departamento, por sus magníficos terrenos y las grandes empresas mineras y madereras que hay establecidas allí.

En esta imprenta se informará.

San José, 2 de Octubre de 1901.

LETICIA

Con este nombre tengo abierto un lujoso establecimiento de cantina y pulpería en el local que ocupó "La Francia", esquina opuesta á la Imprenta Nacional, el que pongo á la disposición de mis amigos y del público en general.

TACIO CASTRO.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCEP EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros tablonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

AGENCIA de FUNERALES

— DE —
Tapia y Alpizar

Todo trabajo que se encomiende á esta agencia tendrá un tanto por ciento de rebaja de los precios corrientes. Catafalcos improvisados á gusto del cliente, baratos. Oficina: frente al Cuartel de Policía.